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事件聚焦

和事佬上阵

和事佬有话说

（本文
所 涉 当 事
人，除调解
员外均为化
名）

因口罩隔着面，大家无法直

观看见彼此的表情，猜测彼此的

心情。调解现场鸦雀无声，气氛

再次陷入焦灼。

关键时刻调解员凭借老道的

经验，在仔细琢磨电器公司代表的

一番言论后，抽丝剥茧中发现虽然

新业主没有提出具体的要求，却提

到几个关键词：安全、租期、合同、

设备拆除。既然对租期、合同都暂

时无法达成一致，那能不能先搁置

争议，采用先上车后买票的方式去

解决争端呢？于是，他提出新的方

案：先让新能源公司的员工进场运

维，以便设备正常运行，同时让他

们陆续拆除部分设备。在此期间

双方不签新合同，彼此也借此机会

互相观察，互摸底线，再讨论后续

是否有合作的可能性。

“贵公司的顾虑我们都明白，

但眼前的问题是工作人员不能进

场运维，几百万的设备就这么报

废了。再说设备说拆就拆，换作

您不心疼吗？疫情当前，大家都

不容易，何苦互相为难呢？”调解

员分头劝说。顺着调解员的话，

电器公司代表提出只要将西边阳

台上的设备拆除，便同意对方工

作人员进厂运维。

对于西边阳台上的设备拆

除，起初新能源公司表示不太认

同，认为这样会对公司造成损失。

张生有些犹豫，并不断地和法

律顾问分析利弊。眼看电器公司

代表态度又要转变，调解员快刀斩

乱麻，妙语连珠“暴风式”劝说道，

“目前复工复产是当务之急，拆除

一部分设备你们损失的是几万或

者几十万，但是如果不接受这个方

案，你们损失的可能是几百万，设

备停运损失较大的是你们。”“根据

《破产法》规定，管理人可以单方

解除房屋租赁合同。你们今天都

有法律顾问在场，要承担的法律

责任你们更清楚”“什么方案能带

来最大效益，这笔经济账你们比

我更会算。”

经过几个小时的沟通，双方

终于达成一致意见，即新能源公

司配合新业主对部分设备进行拆

卸调整，新业主同意新能源公司

工作人员进厂运维，并确保设备

不影响现有企业的正常生产。

疫情无情人有情，电器公司

代表进一步表态，在正式合同未

签订前，公司免收租金。对于这

样的结果，张生表示可以接受。

见习记者 杨思思 通讯员 茅启伟

春风送暖，阳光正好，慈溪市龙山司

法所调解室迎来了一场特殊的“面对面”

调解。与以往调解时一屋子吵吵嚷嚷地

坐着10来个人不同，此次调解严格控制

双方到场人数，且到场人员必须佩戴口

罩，间隔而坐。

刚坐下，慈溪市某新能源公司的代表

张生立马向在场的工作人员倒起了苦水：

“明明阳光正好，光伏面板却格外“冷”。

本以为维修员从老家赶来复工，设备可以

维护了，结果厂房不让进……”这是怎么

一回事呢？

原出租方破产
新业主拒绝续签

2016年底，张生作为某新

能源公司光伏发电站项目负责

人，与位于慈溪滨海经济开发区

的某五金公司签订了长期厂房屋

顶租赁协议。合同刚签订，公司

便将“自筹+贷款”的800多万

元资金全数投入电站建设中。

天有不测风云。2017年下

半年，该新能源公司技术人员欲

进厂对光伏电站设备进行维护，

然而被厂房门口的工作人员一再

拒绝。这时，张生才得知该五金

公司早在2017年年初就已经破

产，债务重组后，该厂房被一家

电器公司所接收。

经过长期的风吹雨打、日晒

雨淋，房顶的光伏面板上覆盖了

厚厚的灰尘，鸟类的粪便、散落

的鸟类羽毛也成为光伏组件上面

的常客，因不能进厂进行设备维

护，该光伏发电站的发电量骤

降，严重时连正常发电量的一半

都不到。这可愁坏了张生。

止损的办法其实很简单，即

公司立刻派人进厂维护。为此，

张生多次电话联系，数次登门造

访，向电器公司负责人表示想继

续租赁该厂房，租金上可以再协

商，但都遭到电器公司负责人的

拒绝。

电器公司负责人态度强硬地

表示，租赁协议并非与本公司签

订，原租赁协议因五金公司的破

产而自动失效。双方不存在任何

协商的余地，张生若对此有异

议，可通过法律途径解决。

2020年初，久久得不到维

护的光伏面板直接“罢工”。

阳春三月，疫情逐步消散，

别家企业都忙着复工复产，而自

己公司投资的几百万设备变成一

堆摆设，让张生很是无奈。为尽

快化解与电器公司有关屋顶使用

权续租的纠纷，在朋友的指点

下，张生向当地的人民调解委员

会进行了求助。

长租协议问题多，摸清底细再签约

租赁合同是对外处分租赁物使用收益权的合同，虽然合同法上规定了一些特殊的规则对承租人进行保

护，如“买卖不破租赁”“承租人的优先购买权”等。但当尚未履行完毕的租赁合同在破产案件中作为合同出

现时，根据特别法优于普通法的原则，往往直接由管理人自行决定是否继续履行该合同，被解除合同的承租

人只能通过向管理人申报债权弥补自身损失。

本案例中，这家新能源公司在不清楚出租方底细的情况下草率地进行大额投资，在出租方申告破产时，

又未及时进行债权申报，这才引发后续的一系列纠纷。

在此提醒广大企业主们，在进行投资合作的时候，一定要摸清对方公司的底细，切莫草率签约进行投资。

租赁协议变空文，百万投资成摆设
调解员：搁置争议，先上车后补票，复工复产更重要

龙山司法所调解员郭佳兴在

了解纠纷的来龙去脉后，第一时

间与电器公司相关负责人取得了

联系。起初对方态度比较强硬，

认为这件事与自己无关，坚持要

走法律途径解决此事。

然而，走法律途径耗时长，光

伏面板等设备维护等不起，该新

能源公司经营更等不起。

在调解员一而再再而三登门

拜访，坚持不懈的劝说下，电器公

司的相关负责人终于同意面对面

进行协商。

3月10日，双方各派2名代

表，一名为企业项目负责人，一

名为公司法律顾问，一起坐在了

龙山司法所的调解室内调解

此事。

为促进新合同的签约，让电站

尽快运行，张生表示出了极大的诚

意，他们愿意提高租金或者配合新

业主提出的其他可行性方案。

电器公司代表开门见山地表

示了他们的顾虑：厂房现出租给

了某公司作为中央厨房在使用，

光伏面板是否会产生辐射从而影

响食品质量？屋顶铺设有超过

1.2万平方米的光伏面板，众多设

备搭建在屋顶，长此以往是否会

影响房屋原有的结构，产生安全

隐患？20年的合约期中间变数

太多，可能会影响今后厂房的重

新处置……

一连串的顾虑和问题，让协

商一开始就陷入了僵局。

调解员尝试缓和局面，提出

了第一个解决方案：将租赁合同

改为一年一签。

双方代表开始了新一轮的

谈判。电器公司代表拒绝这个方

案，并再一次阐明公司立场，表示

将通过法律途径要求新能源公司

拆除这些设备，以维护自身合法

权益。而张生则认为一年一签太

过麻烦，租期还是长期租约更为

合适。

“企业可以进场运维，但是先

不签新合同，涉及的租赁费直接

打到公司账户。”在和法律顾问商

量后，电器公司代表提出了新的

解决方案。无奈，该方案遭到张

生拒绝。他表示，自己公司有严

格的财务制度，同时，没签订合同

就付租金，存在一定的法律风险。

找准切入点 分析利和弊

搁置眼前争议 复工复产为先


